



L'homme doit toujours étudier la Torah, peut importante si son intention est bonne ou non. Car les maîtres ont l'intime conviction que l'étude intéressée finira par donner une étude pure de tout intérêt personnel.

Traité Pessahim

Etude intéressée et désintéressée

Les sages du Talmud distinguent de modalité relationnelle avec Dieu et la Torah : la modalité intéressée et celle désintéressée.

Dans le premier cas, l'étude exprime la recherche d'un bénéfice personnelle (être appelé Rabbi, tirer un gain, ...), dans le second cas, la motivation est l'amour de Dieu et de la Torah.

תלמוד בבלי מסכת פסחים דף נ עמוד ב

רבא רמי: כתיב +תהלים נז+ כי גדל עד שמים חסדך וכתיב +תהלים קח+ כי גדל מעל שמים חסדך, הא כיצד? כאן - בעושין לשמה, וכאן - בעושין שלא לשמה. וכדרב יהודה, דאמר רב יהודה אמר רב: לעולם יעסוק אדם בתורה ובמצות אף על פי שלא לשמה, שמתוך שלא לשמה - בא לשמה.

Talmud de Babylone traité Pessahim page 50 b

Rava a opposé deux versets. Il est écrit (Ps 57) "Car Ta bonté est grande **jusqu'aux cieux**", et il est écrit (Ps 108) "Car Ta bonté est grande **au-dessus des cieux**". Comment concilier ces 2 versets ? Ici (dans le second cas) le verset s'applique à celui qui accomplit la Torah de manière désintéressée, l'autre s'applique à celui qui accomplit la Torah de manière intéressée. Et ceci rejoint l'opinion de Rav Yéhouda, car Rav Yéhouda dit au nom de Rav : L'homme doit toujours s'adonner à l'étude de la Torah et la pratique des mitsvoth, même de manière intéressée, car du milieu de l'intérêt viendra la manière désintéressée.

Traduction : Philippe Haddad